
研 修 参 加 報 告 書 

 

令和５年１１月８日 

 

会 派 名 江南クラブ 

会派代表者 稲山 明敏 

参加者：牧野 行洋  

研修参加の結果について、次のとおり報告します。 

年 月 日 令和５年１０月２３日（月） ～ ２４日（火） 

研修時間 
１０月２３日（月）１３：００～１７：３０ 

１０月２４日（火） ９：００～１５：００ 

研修場所 全国市町村国際文化研修所（ＪＩＡＭ） 

研修内容 

令和５年度市町村議会議員研修［２日間コース］ 

「議会改革を考える～先進事例に学ぶ住民参加・情報公開～」 

１０月２３日（月） 

１３：００～１４：３０ 

講義 地方議会の展望 早稲田大学 名誉教授 北川 正恭 氏 

１４：４５～１５：３０ 

講義「議会改革度調査」から見る地方議会  

早稲田大学マニフェスト研究所 事務局長 中村  健 氏 

１５：４５～１７：３０ 

事例紹介・演習 住民参加・情報公開を進める取組① 

岩手県奥州市議会 議長 菅原 由和 氏 

コーディネーター：早稲田大学マニフェスト研究所 事務局長 中村  

健 氏 

 

１０月２４日（火） 

９：００～１０：４５ 

事例紹介・演習 住民参加・情報公開を進める取組② 

長野県宮田村議会 議長 天野 早人 氏 

コーディネーター：早稲田大学マニフェスト研究所 事務局長 中村  

健 氏 

１１：００～１５：００ 

演習 各議会における今後の議会改革推進の検討 

早稲田大学マニフェスト研究所 事務局長 中村  健 氏 

  

 



研 修 参 加 報 告 書 

■目的 

市民の皆様の声をより反映させる議会改革の考え方や事例を学び、市政に活かす 

令和５年１０月２３日（月）研修１日目 

１３：００～１４：３０ 

【講義】地方議会の展望 早稲田大学 名誉教授 北川 正恭 氏 

先行き不透明な時代となり、また生成ＡＩ等技術革新が進む中、地方自治を取り巻く

現状を解説いただき、その中で議会や議員に求められている役割や在り方について講

義を受けた。 

 

１４：４５～１５：３０ 

【講義】「議会改革度調査」から見る地方議会  

早稲田大学マニフェスト研究所 事務局長 中村  健 氏 

上記研究所において実施された「議会改革度調査」を基に、全国の地方議会の取組に

ついて解説していただいた。また、具体的な議会変革の手法などについて講義を受け

た。 

 

１５：４５～１７：３０ 

【事例紹介・演習】住民参加・情報公開を進める取組① 

岩手県奥州市議会 議長 菅原 由和 氏 

コーディネーター：早稲田大学マニフェスト研究所 事務局長 中村  健 氏 

ワールドカフェによる様々な世代の市民参画や、「見える化」の活動、「政策立案等

に関するガイドライン」を策定し、実現に向けて取り組まれている奥州市の議長によ

る事例紹介を受けた。 

 

１０月２４日（火） 

９：００～１０：４５ 

【事例紹介・演習】住民参加・情報公開を進める取組② 

長野県宮田村議会 議長 天野 早人 氏 

コーディネーター：早稲田大学マニフェスト研究所 事務局長 中村  健 氏 

議会活動の基軸としている「宮田村むらづくり基本条例」をはじめ、議会なんでも相

談室やむらびと会議等住民参加の推進に力を入れている宮田村議会議長による事例紹

介を受けた。 

 

１１：００～１５：００ 

【演習】各議会における今後の議会改革推進の検討 

早稲田大学マニフェスト研究所 事務局長 中村  健 氏 



効率的な会議の行い方について学ぶために、「議会広報を考える」をテーマに、ダイ

アログ（対話）の手法を用いた演習を体験し、どのように議員間討議を行うか、どの

ような手法を用いれば会議の成果があがるかを体験した。 

■所感 

北川正恭氏は、国会議員の後に三重県知事をされ、一斉を風靡した液晶の「鈴鹿モ

デル」を立ち上げた方で、地方自治を 20年前から実践されている。その講義で「1995

年の地方分権推進法以降、それまでの中央集権型の地方政治が、各自治体の自立で行

われるようになった」「それ以降、首長は地方政治の創生の主体になり、議会は、従

来の執行部の監視だけではなく、政策の提案を行うことが求められるようになった」

という言葉が、現在の地方議会の変革を良く表していると感じます。 

中村健氏の講義においては、取手市のオンラインによる現場改革や、熊本市におけ

るネットワークを活用した熊本地震における復旧活動や市長の１ヶ月に及ぶ在宅ワー

クなど、多くの事例を紹介され、刺激を受けた。また、市民に市や市政への興味を持

っていただくためのツールとして議会広報の事例を紹介されたが、鷹栖町議会の週刊

誌や少年漫画誌のようなレイアウト、あきる野市の大手洋品店のようなレイアウトは

驚きを感じ、市民の方に手にとっていただくための参考になる。加えて、議論ではな

く、対話を会議や集会の中心にすることで意見を活発にする、その効果を実例ととも

に何度も述べられており、その有益性は私自身の実体験とも重なる。 

議会改革の実例として、岩手県奥州市議会と長野県宮田村議会の議長の実例紹介を

受けた。多くの改革のやり方に興味を惹かれるが、議長が率先して、議会と議員を変

えていく姿と意思とイメージは、特に印象深かった。うまく江南市の議会改革に取り

入れていきたい。 

 


